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场场都是生死战
还是输了三场

出征之前，中国女排背
负着巨大的压力，作为凋敝
的三大球唯一的夺冠希望，
作为2015年世界杯冠军，作
为国人长久以来的精神寄
托，在许多球迷和国人眼里，
成不了冠军，女排将一无是
处。没有人在意，你背后付出
了多少，遇到了什么。

也是在出征之前，看到
奥运分组，郎平有点傻眼，执
教那么多年，头一次见世界
杯前三名被分在奥运会同一
小组，“尽管场场都是生死
战，还是尊重赛事安排。”

在奥运村里，女排姑娘
们遇到了抵达里约后的第一
道难关。这里的床只有1米
75，这里没有洗澡水，这里的
训练馆还会在你训练的时候
突然断电。条件艰苦，郎平很
看得开，“比我想象得好，可
能是太赶了，就是现在还没
热水不能洗澡。”报修一下后
还是没解决，郎平又说，可能
是奥运村的工人比较少，耐
心等待一下吧。可姑娘们不
乐意啊，郎平就安慰她们，这
是比赛的一部分。

就这样，好歹熬到了比
赛。谁也想不到，真正的考验
才刚刚开始。

首战荷兰，双方鏖战到
了第五局，中国女排两分惜败，
上来就挨了一闷棍。接下来两
场，面对意大利和哥斯达黎加
两支弱旅，中国队兵不血刃，顺
利过关。最后两场，厄运继续。
面对塞尔维亚和美国，两场脆
败，输得毫无脾气。

被逼到绝境
最终绝处逢生

好在女儿白浪的到来，舒
缓了郎平的压力，但舆论似乎
并不打算就此放过她跟整个女
排。小组赛2胜3负，四分之一决
赛面对两届奥运冠军兼东道主
巴西队，质疑与嘲讽全来了。

“这样的战绩，谁能想
到？这样的女排，能走多远？”

“惠若琪是怎么当上队长
的？”揶揄暗讽充斥着网络。

没人知道，为了小组赛，
杨方旭在老伤复发后，打上
了封闭继续战斗；没人知道，
惠若琪错过了去年世界杯夺
冠，她自己有多遗憾，在接受
完心脏治疗康复入队后，她
又付出了多少努力。“我和她
讲不要太激动，平静一些。因
为我怕她的心脏受不了。”也
没人知道，郎平在繁重的工
作之外，还得像妈妈一样，挨
个安慰她的孩子们。

“三场球输了后，我们相
信队员是有水平的，只是没
有拿出来，场上打得不够坚
定，给自己树立的目标太高
了，没有精力集中做好过
程。”就算全世界不再相信，
还有郎平和她的女排坚信，
自己能够昂着头从马拉卡纳
体育馆走出去。她们把这场
球当成了职业生涯最后一
战，她说，“我们想的就是杀
出一条血路，这比赛不是你
死就是我活，那种气概，实在
是悲壮。”

孤注一掷的她们，最终
赢了。在两万名巴西观众的
嘘声中，她们杀了出来，让马
拉卡纳体育馆只剩下中国人
的欢呼和泪水；在一分分撕
咬的搏杀中，她们踩过了荷
兰人的这道坎儿。

中国体育强心剂
风暴后期待平静

决赛中，随着惠若琪一
记重扣，25比23！中国女排姑
娘们疯狂地在场内奔跑、拥
抱。空气中，只有眼泪在飞。
自2004年雅典奥运会夺冠，
时隔12年，中国女排再次站
在世界之巅！三次带队闯入
奥运会决赛，郎平终于以教
练身份圆了奥运冠军梦。

以球员和教练身份鼓舞
国人三十几年，郎平被称为中
国排球一位活着的传奇。此时
此刻，她平静异常，不是故作
深沉，而是累到无力。“当时感
觉很放松，终于完了，感觉非
常美满，好像累得没有力气去
蹦啊跳啊，但心里其实是非常
高兴的，还有一点不太相信。”

从小组第四名到完成逆
袭夺冠，郎平和她球队的神
奇，用再多溢美之词来形容
也不为过，她也为低谷中的
中国三大球，为中国体育代
表团，注入了一针强心剂。

经历了起起伏伏，郎平
更清楚地懂得，话不能说得
太满，否则会招惹麻烦，“只
能说在这一次比赛中，后面
打得比较好，但不能说一次
比赛就能诠释你的球队，我
们还有很多不足。”

四年后还会不会执教，郎
平没有给出答案，她说，那太
遥远。现在，她只想回到家里，
陪伴一下生病的母亲，“这些
年真的很少回家，都是以队为
家，其实人生也有很多遗憾之
处，希望比赛结束后有一段好
好休息的时间，好好陪伴母
亲。在她生命需要我陪伴在身
边的时候，我没有完成她小小
的希望，希望跟家人多些时间
在一起吧。”

对于中国女排而言，光荣梦想与世态炎凉毗邻而居。冠军领奖台上，人们记住了她承载的荣
耀，却没人在乎，就在几天之前，同样一支队伍被摁进了舆论的漩涡。

“三场球输了以后，我选择耐心等待，也给了运动员很多启发，包括以前女排遇到困难时怎么
面对，希望每个运动员都能精力集中，把水平打出来。只要能力发挥了，后面打出什么就是什么。”
郎平赛后的话淡然若水，然而字里行间的惊涛骇浪，或许只有她自己最懂。

本报记者 蔚晓贤 马媛媛

最终的决赛刚结束，来自
潍坊高密的女排队员杨方旭
的妈妈崔晓梅就不停地翻看
手机，等待女儿的短信或者电
话。翻看一下没有，她又安慰
自己：“现在肯定很忙，得准
备领奖，还得接受采访。”

中午12点半左右，崔晓
梅的手机突然响起。“是方旭
来电话了。”崔晓梅激动地叫
起来。“爸爸妈妈你们高兴吗？
我们赢了！”杨方旭在电话里
喊着。“爸爸妈妈高兴，爸爸妈
妈为你骄傲，我们等你回
来。”崔晓梅和丈夫杨连学回

复着女儿，眼中热泪盈眶。
作为接应二传，杨方旭

在比赛中表现出色。据了解，
她是山东首个进入奥运决赛
的“三大球”运动员，也为山
东贡献了历史上首枚“三大
球”奥运金牌。

据杨方旭的父母介绍，
杨方旭学习一直很优秀，小
学时担任班长、大队委，年年
被评为三好学生、十佳少年。
上初中后，学习成绩每次都
在全校排前几名。2008年杨方
旭因身体条件出色，被潍坊
市体育运动学校选中。杨方
旭的启蒙教练张春玲回忆
说，当时她到杨方旭所在的

高密市立新中学选人，学校
的学生正在做课间操，她一
眼就看到人群中个子高高的
杨方旭。当年仅仅13岁的杨
方旭身高就已经1米83，而且
本来就爱好运动。

张春玲说，跟杨方旭交
流的过程中，她发现这个孩
子性格外向、反应敏捷，是个
可塑之才。可是让女儿去打
排球，崔晓梅和杨连学起初
并不同意，经过几番犹豫和
思考之后才依依不舍地将杨
方旭送进体校。没想到，学校
少了一个学霸，中国排球多
了一个新星。“女儿是我们的
骄傲。”崔晓梅说。

山东高密队员杨方旭：

““爸爸爸爸妈妈妈妈高高兴兴吗吗？？我我们们赢赢了了！！””

葛现场连线

海海阔阔天天空空
在在勇勇敢敢以以后后
中国女排夺冠路，低开后迎来高走


	A04-PDF 版面

